

## DIARIO



## BALEAR.

Sale el sol á las 6 y 17 minutos.

Pónese el sol á las 5 y 43 minutos.

Nuestra Señora del Rosario y san Bruno confesor.—*Jubileo en Santo Domingo.*  
Cuarto menguante á las 4 y 19 m. de la tarde en Cáncer.—*Reuelto.*

## ARTÍCULO DE OFICIO.

MINISTERIO DEL FOMENTO GENERAL DEL REINO.

*Reales órdenes.*

Escmo. Sr.: Al tiempo mismo que la munificencia del Rey nuestro Señor acudió oportuna y generosamente al remedio de las atenciones sanitarias de los pueblos contagiados en esa provincia, así cuando acordó pudiese echarse mano de los productos que vayan rindiendo los arbitrios de voluntarios Realistas (1), como cuando destinó al mismo objeto los socorros del fondo de alumbrado y limpieza, según dije á V. E. en 6 del actual, y ahora recientemente parte de la existencia del denominado del acueducto, como participo á V. E. en otra comunicacion de hoy; quiere la prevision de S. M. que el manejo de esta reunion de caudales se haga con entera separacion de cualquier otro, y con todas las formalidades que aseguren la legitimidad de su inversion en el remedio de necesidades ciertas y positivas, sin género alguno de parcialidad ó abuso. Y á este fin manda S. M. que los fondos que se reúnan por los medios indicados, y cualquier otro que se dedicare á la recomendable atencion de auxiliar á los pueblos de Huelva, Ayamonte y Sevilla, incluso el producto de la suscripcion que ahí ha debido abrirse para ocurrir á ella, se coloquen bajo la debida cuenta y razon especial y separada en la depositaria de la Junta de Comercio de Sevilla, y por ella se distribuyan conforme á las disposiciones de esa Junta superior de Sanidad: siendo además su soberana voluntad que á la municipal de Sevilla concurren como vocales dos que lo sean de la de comercio, y un individuo del venerable cabildo de aquella santa iglesia, elegidos los tres por V. E., en el caso de que de ambas corporaciones no concurren á la misma Junta municipal igual número de individuos. Lo comunico á V. E. de orden de S. M. para su inteligencia y cumplimiento. Dios guarde á V. E. muchos

(1) Estaba dispuesto preventivamente por Real orden de 6 de mayo de este año, que se repitió en 20 de agosto.

años. Madrid 10 de setiembre de 1833.—Ofalia.  
—Sr. Capitan general presidente de la Junta superior de Sanidad de Andalucía.

Escmo. Sr.: Por los artículos 4º y 5º de la Real orden de 28 de agosto último se declararon comprendidas en la calificación de patente sucia las procedencias marítimas de Huelva, del rio Odiel y del rio Tinto, y por el 6º se comprendieron en la de patente sospechosa las embarcaciones procedentes de la costa de Andalucía situada entre la orilla izquierda del Guadiana y la derecha del Guadalquivir.

Habiéndose posteriormente manifestado el cólera morbo en Ayamonte y Sevilla, ha espuesto á S. M. esa Junta suprema la necesidad de modificar y adicionar los referidos tres artículos en consecuencia de aquella nueva ocurrencia: y conformándose S. M. con el dictámen de la misma, ha tenido á bien resolver que dichos tres artículos sean sustituidos y reemplazados por los cuatro siguientes:

1º Las procedencias marítimas de los rios Guadiana y Guadalquivir y costa intermedia serán reputadas de patente sucia, y no serán admitidas en los demas puertos del Reino sin que hayan hecho rigurosa cuarentena en el lazareto de Mahon.

2º A las embarcaciones surtas en cualquiera de los puertos ó rios de dicha parte de costa, no se les impedirá la salida al mar, siempre que sea precisamente con destino al espresado lazareto.

3º A los habitantes del litoral de la misma costa que cifran su subsistencia en la pesca, se les permitirá su ejercicio de sol á sol; pero con la condicion de que no pierdan de vista el puerto de su salida, y de que en el mar no se han de comunicar los barcos pescadores de un pueblo con los de otro.

4º Las procedencias marítimas de los demas puertos de la costa meridional de Andalucía desde el Guadalquivir hasta Algeciras y Gibraltar, incluso estos, se sujetarán en los puertos restantes de la Península á una observacion de siete dias.

Lo que comunico á V. E. de Real orden, para que poniéndolo en noticia de esa Junta suprema disponga su cumplimiento; y con la misma fecha lo

traslado al Capitan general y Junta superior de sanidad de Andalucía. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 17 de setiembre de 1833.—El Conde de Ofalia.—Señor Presidente de la Junta suprema de Sanidad.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

FRANCIA.—Paris 4 de setiembre.

M. de Medem, primer secretario de la embajada rusa en Paris, salió el 1.º de este mes con direccion á Bohemia, en donde debe reunirse con su Soberano.

—El 27 del pasado agosto llegó á Marsella á bordo del barco de vapor *Francisco I*, M. Vilain XIV, embajador de Bélgica cerca de la corte de Roma. En el mismo barco llegó tambien el nuncio de S. S. cerca de la corte de España, adonde debe marchar inmediatamente.

—El Parlamento inglés se ha separado casi al mismo tiempo que la Conferencia, de modo que se han suspendido á la vez en Londres las discusiones parlamentarias y diplomáticas. Toda la atencion se ha puesto ahora en la Alemania, en donde se agitan tantas cuestiones é intereses. La entrevista del presidente de la Dieta germánica con el príncipe Metternich tendrá por objeto, al parecer, dar cierta direccion á las deliberaciones de la Dieta con arreglo á lo convenido entre el Emperador de Austria y el Rey de Prusia.

Continúan haciéndose prisiones en el gran ducado de Hesse. En Francfort ya han conducido ante el tribunal de policia los signatarios de la protesta en favor de la libertad de imprenta, cuya mayor parte han sido condenados á quince dias ó tres semanas de cárcel.

Nada anuncia que se vayan de Francfort durante el invierno las tropas prusianas, al contrario parece que se trata de acuartelarlas. El *Correo del Bajo-Rhin* anuncia que habia resuelto la alta Dieta aumentar su número, en atencion á los descubrimientos que ha hecho la policia.

Sigue hablándose del viage del Emperador de Rusia á Bohemia, y de un congreso que debe celebrarse en Troppau.

—Con referencia á periódicos ingleses hemos anunciado que la Conferencia habia suspendido sus sesiones sin señalar dia para volver á reunirse: añadiremos ahora algunos pormenores que acerca de este asunto acabamos de recibir. Hay rezelo de que las negociaciones relativas á la cuestion belga se rompan absolutamente: la piedra de escándalo son los atrasos de la parte que Bélgica debía pagar en la antigua deuda general de los Paisés-Bajos, que por el tratado de 15 de noviembre de 1831 se fijó en 8.400 florines de atrasos, y que en el dia pasa de 150 millones de francos. Los belgas solo quieren pagar una parte de lo estipulado, fundándose en que el tratado no se cumplió en 1.º de enero de 1832. Los holandeses lo quieren todo, y la Conferencia los sostiene, persuadida de que tienen razon. Como ninguna de las partes quiere ceder, no se reunen ya los negociadores de las dos

naciones con los representantes de las cinco Potencias. Ademas los belgas pretenden que ante todas cosas se debe liquidar la Caja de amortizacion, de cuya operacion, dicen ellos, que aparecerá un crédito á su favor de mas de 60 millones de francos: los holandeses se niegan á ello abiertamente, y quieren por el contrario que ante todas cosas se les pague lo que se les debe.

»Van á salir para Brusélas los dos enviados confidenciales que han venido de Bélgica con instrucciones para el embajador de esta Potencia en Londres; estos enviados son M. Smith, individuo de la Cámara de Diputados, y M. Lyon, director de la deuda y de la Caja de amortizacion: se supone que van para pedir instrucciones mas amplias; mas en realidad van para no volver mas, puesto que rotas las negociaciones nada tienen ya que hacer en Londres.»

Lo que se habia dicho respecto al ningun resultado que se debia esperar de la conferencia de Londres, se ha confirmado en la sesion que el dia 27 de agosto celebró la Cámara de Diputados belgas. M. Dumortier pidió que el ministro manifestase el estado en que se halla la política exterior. M. Lebeau contestó que no habiendo producido hasta entonces ningun resultado las negociaciones, nada tenia que decir acerca de este punto. El deficit del tesoro belga sube á 85 millones de francos.

PORTUGAL.—Yelves 13 de setiembre.

Por la via de Estremoz hemos recibido *Crónicas* de Lisboa que alcanzan hasta el 10 del corriente, y cartas del 11. Las noticias que estas nos dan son las siguientes:

Desde la accion del 5 no se ha verificado ningun otro encuentro de importancia entre las tropas de las dos partes contendientes, excepto el fuego de cañon y de fusileria que algunas veces se hacen sin grave daño de sitiadores ni sitiados. Cada dia se esperaba el ataque decisivo. Las tropas del Rey D. Miguel ocupan desde el 6 el palacio de Ayuda y el arrabal de Belen, y el 9 se adelantaron hasta la Tapada por un lado, y por el otro bajando la Junquera, hasta S. Amaro, el palacio del Conde de Aponte y el grande edificio de Ferreira Pinto Bastos, antiguo contratador de tabacos, ocupado por la legacion inglesa. El Ministro habia dejado el pabellon británico en lo alto de la casa. Los Realistas lo quitaron: pero habiéndolo observado el almirante Parker, envió al punto de la orilla derecha de Tajo ocupado por nuestras tropas una lancha parlamentaria, de cuya conferencia resultó que volvió á izarse.

El 10 se publicó en Lisboa un bando Real anunciando la próxima llegada á Lisboa de Doña Maria de la Gloria y los regocijos que con este motivo deben hacerse.

El cólera sigue en aquella Capital, aunque casi estinguido; pues aunque hay 12 y hasta 16 muertos algunos dias, en los mas es mucho menor el número de víctimas. Se observa que el mal ataca menos á la clase indigente que á la demas; pues ya estan cerrados los hospitales provisionales, y es raro

el día que entra un enfermo en el hospital general.

El 30 del pasado se presentó en la casa de la Nunciatura de Lisboa una partida de tropa, que constaba de 200 hombres con sus oficiales. En dicha casa, que tenía las armas pontificias que aun existen en ella, habitaba monseñor el Auditor con parte de la familia del cardenal Nuncio, que aun estaba allí, con los archivos de la Nunciatura y otros efectos. Los soldados y oficiales exigieron que les abrieran las puertas; y á las observaciones moderadas que se les hizo, respondieron que emplearían la fuerza si no se les admitía de grado. Fue preciso, pues, permitirles la entrada, y se alojaron en todo aquel edificio, donde continúan.

Han llegado por mar algunos franceses, los cuales parece, según el alojamiento que se les ha dado, que han de formar la reserva de los puestos atacados el 5. Los sitiados han construido nuevas baterías, entre ellas una á la izquierda del campo de Ourique. Refuerzan también la Torre de S. Julian, temiendo que los Realistas, que están en Ayuda, la sorprendan y cierren el paso de la barra. Estos por su parte construyen también baterías en las alturas de Monchique, y en las que hay hacia la parte de Alcántara.

Por orden de D. Pedro se ha pegado fuego al arrabal de Arco do Cego, punto principal por donde atacaron el 5 los Realistas; á fin de que no les sirva de apoyo en sus empresas ulteriores. Esta noticia, la observacion que desde el 5 hasta el 10 no han publicado los rebeldes ningun parte de oficio del combate, ni indicado la pérdida que han sufrido (la cual, según nos escriben, ha debido ser mucho mayor que la de sus contrarios), y en fin, las noticias que por varias vias recibimos del ejército de S. M., nos mueven á creer que la accion del 5 no fue tan ventajosa á los Pedristas como dicen en la *Crónica* de Lisboa, y que los Realistas se apoderaron efectivamente de alguno de los puntos atacados; pues se destruye un arrabal que estaba antes defendido por uno de dichos puntos. Los partes de oficio aclararán los hechos; pero mientras no veamos dichos partes, debemos combinar las noticias que se publican en Lisboa, con las que recibimos del ejército. Estas son las siguientes:

El general realista Lemos tiene su cuartel general en Palma, y sus avanzadas en el valle de Pereiro. Los rebeldes se hallan encerrados en la ciudad de Lisboa, habiendo perdido el día 5 algunas de sus ventajosas posiciones fortificadas, que á pesar de sus esfuerzos no pudieron recobrar.

En un boletín que publicó el Gobierno militar de Santaren el 7 de setiembre á la una de la tarde se refiere el dicho del alférez José María Sedrene, que salió el 6 á las diez de la mañana del Campo grande, y que fue testigo ocular de la accion del 5. Según su declaracion el fuego duró desde las cuatro de la mañana hasta las seis de la tarde; los Realistas se apoderaron de dos fuertes, uno en Palma y otro en Campolide. El ejército del Rey quedó enseñoreado de todos los puntos que están rigurosamente hablando fuera del casco de la ciudad. Los rebeldes tienen sus principales posi-

ciones en el arco de Carvallaon, en la izquierda de Campolide, en la quinta de la Condesa de Anadia, en la de la Marquesa de Lourical, en San Sebastian de Pedreira por detrás de la casa llamada de la *Miseria*, en las casas Amarillas camino de las Picosas, en la calle del Pintor, en el Arco de Cego y en Arroyos. El ejército realista es dueño también de la derecha del Tajo en las cercanías de Alcántara hacia el mar.

Circulan también otras noticias, que se dan refiriéndose á cartas del general Lemos. Tales son estas; que en la accion del 5 duró el fuego 14 horas; que los Realistas se apoderaron, con pérdida de cuatrocientos hombres, de los puntos fortificados de Campolide y Palma, y los conservaron, no obstante los ataques del enemigo, que se vió precisado á abandonar otros puntos, dominados ó envueltos por aquellos dos; que los Realistas ocuparon á Val de Pereiro, Bajada de Arroyos y el Puente de Alcántara que está mas hacia el centro de la ciudad que la Junqueira; que una brigada realista penetró en la calle de San José, y se hizo fuerte en ella; pero que el comandante que la dirigia se replegó sin orden, por lo cual fué fusilado; que el general Lemos recobró en la tarde del 8 dicha calle, y avanzó hasta la plazuela contigua, donde se batia frecuentemente; que pereció en uno de los encuentros Tomas Mascarenhas, gefe del estado mayor de Villaflores, y que en el mismo encuentro los enemigos dejaron en poder de las tropas de S. M. catorce carros cargados de plata y otros efectos preciosos; y en fin, que la escuadra de Napier, para ponerse fuera de tiro, habia abandonado el apostadero que tenia entre la ciudad y la costa de Almada, y fondeado en un sitio llamado Caba da Piedade entre el Terrero de Palacio y Aldea Gallega.

Por un despacho telegráfico, cuya copia hemos recibido de Santaren, sabemos que el 10 del corriente á las cinco de la tarde se hallaba el Rey nuestro Señor recorriendo las diferentes posiciones de su ejército, y que en aquella hora se hallaba en el punto de Lumiares con perfecta salud.

La escasez del agua y provisiones de boca, añadida á las calamidades de la guerra, continúa causando en Lisboa grande consternacion.

En algunos periódicos liberales ingleses y franceses hemos leído que el partido del Rey solo se compone de las heces de la Nacion. ¿Qué es lo que entienden ellos por flor? Es fácil contar mas de sesenta grandes y títulos que asisten en el ejército y la Corte de S. M., ó han huido de Lisboa por no vivir bajo el yugo de los rebeldes, además del gran número de personas de la misma clase que sirven á S. M. en países extranjeros. ¿Podrán contar los rebeldes ni la quinta parte de este número? Sin duda no son apreciables para estos periodistas, sino los que despedazando el seno de su patria, aspiran por medio de la guerra civil, de las muertes y de las confiscaciones, á adquirir bienes que no tenían, despojando de ellos á sus antiguos propietarios: último fin y único fruto de todas las revoluciones.

Idem 16.

Puede decirse que el cólera se ha extinguido en esta plaza; pues ni en el hospital militar, ni en las parroquias mas numerosas ha ocurrido hoy ningun caso de cólera.

En esta provincia y en las limítrofes se goza de la mayor tranquilidad, esperando todos con suma impaciencia el resultado de las operaciones militares junto á Lisboa, de cuyo paraje no hemos recibido ninguna noticia reciente.

**PALMA.**

Orden de la plaza del 5 para el 6 de octubre.

Gefe de dia el teniente coronel D. Simon Perez, capitan del regimiento infanteria de Soria 9º de línea. — Parada., rondas, contrarondas, capitan de hospital y provisiones, y sargento de hospital Soria. De orden del Escmo. Sr. Gobernador—Juan Coll.

Continuacion de la recaudacion y gastos del nuevo Paseo, desde 30 de setiembre hasta el 5 de octubre inclusive.

	Lib.	suel.	din.
Galera redimida por el Escmo. señor marques de la Romana. . . . .	1	12	
Id. por el Escmo. Sr. marques de Vivot . . . . .	1	10	
Resta del Diario de 1º de octubre.	461	11	11
<b>Existencia total. . . . .</b>	<b>464</b>	<b>13</b>	<b>11</b>

**Inversion.**

Cinco y medio jornales de albañil, á 11 ¢ 4 . . . . .	3	2	4
Cinco id. de id. del que labra los guardacantones, á 11 ¢ . . . . .	2	15	
Cinco y medio id. de id. del que labra los pilares de las entradas al Paseo, á 10 ¢ 4 . . . . .	2	16	10
Una carretada de cal . . . . .	2	14	
Seis id. de arena de la Riera, á 2 ¢ 6 . . . . .	15		
Cinco barcillas de yeso, á 1 ¢ 4 . . . . .	6	8	
Veinte y cuatro palmos y tres cuartos de piedra fria de Binisalem, á 8 ¢ . . . . .	9	18	
Cuarenta cargas de arena, á 1 ¢ . . . . .	2		
Once portes de carro desde el edificio demolido de la estinguida inquisicion, á 2 ¢ 6 . . . . .	1	7	6
	25	15	4
<b>Existencia total . . . . .</b>	<b>464</b>	<b>13</b>	<b>11</b>
<b>Resta en fondo. . . . .</b>	<b>438</b>	<b>18</b>	<b>7</b>

Palma 5 de octubre de 1833.—El marques del Palmer.—Manuel Santander.

**CAPITANIA DE ESTE PUERTO.**

Embarcacion despachada el dia 2 del corriente.

Para Cádiz el jaeque S. José, su patron José Giá, con aceite, aguardiente y géneros.

Idem el 3. Para Barcelona el id. S. Luis, su patron D. Matías Coll, con cerdos.

**Avisos de particulares.**

Una muger de 33 años de edad desearia encontrar criatura para criar en su casa, tiene la leche 8 meses: en esta imprenta darán razon.

PRECIOS CORRIENTES POR MAYOR Y MENOR en esta plaza de Palma el dia 5 del corriente mes. Granos y legumbres del pais.

	Pesetas.	Pesetas.
Xexa.....cuartera.	14 ..	14 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>
Trigo gordo .....	12 ..	13
..... menudo .....	11 ..	12
Cebada.....	5 ..	
Avena.....	3 ..	3 <sup>1</sup> / <sub>2</sub>
Maiz.....	8 ..	

  

	Lib. suel. din.	Lib. suel. din.
Habas.....almud.	1 8..	1 10
Guijas.....	1 6..	1 8
Garbanzos.....	2 8..	

**Varios frutos y efectos.**

Almendra sin cáscara.... quintal.	17	..	
Jabon duro .....	9	..	
..... blando.....	6	..	
Queso.....	9 10	..	15
Lana .....	12	..	14 10
Paja .....	4	..	5
Algarrobas.....	10 6..	..	14 6
Azúcar blanco florete....	13 10	..	
..... quebrado.....	11	..	
Carbon de encina .....	4 4..	..	4 10
..... de mata.....	3 6..	..	3 10
Cacao Carácas superior.. libra.	12	..	
..... mediano..	8	..	
..... Guayaquil.....	6	..	
Aceite superior.....cuartan.	16 9..	..	
..... inferior.....	15 10..	..	
..... regular.....	10 4..	..	
Aguardiente prueba de Holanda.....cuartin.	1 8	..	
..... anisado doble....	1 16	..	
..... prueba de aceite.	2 5	..	
Vino tinto superior.....	12	..	
..... regular.....	9	..	
Aceite de almendras.... libra.	8	..	

**TEATRO.**

Esta noche á las 7 se ejecutará la ópera Ju-lieta y Romeo.

En el intermedio se hará la estraccion de la tom-bola, para la cual se han destinado 26 duros plata, á saber, 10 para la quina, y 16 para la tombola.

Imprenta de D. Felipe Guasp, IMPRESOR REAL.